

Reseñas bibliográficas a cargo de Jorge Enrique Romero Pérez

Haba, Enrique Pedro. *Pedagogismo y "mala fe"* (San José: Editorial Investigaciones Jurídicas, S.A., -IJS- , 1995, 246 páginas).

En la *Presentación*, el Dr. Haba nos indica que los ensayos que componen este libro fueron escritos en oportunidades diversas y respondiendo a distintos motivos. Apuntan todos ellos a la idea central: subrayar que el recurso a ciertos "métodos" (metodologismo) en las disciplinas sobre lo humano constituye un expediente del engaño y de autoengaño, para justificar que se aparte la vista de las cuestiones *verdaderamente* acuciantes, y de la responsabilidad personal que a cada quien le cabe según el mismo haga o deje de allí. Son formas de *escapismo*. Son recursos de "mala fe", como lo señaló Sartre (págs. 19 y 20).

El *metodologismo* es una especie de degeneración o engaño acerca del papel y las posibilidades que tiene la utilización de métodos científicos, especialmente, para el ámbito de las ciencias sociales. Este engaño consiste en la cándida creencia de que todo marchará bien con sólo aplicar el "método". El *metodologismo* es la presentación supersticiosa de la metodología, la versión mágico infantilista sobre las posibilidades de los métodos para las ciencias sociales en general (págs. 32 a 40).

El *contenido* de este sugestivo, rico y polémico libro es el siguiente:

- *Del metodologismo al pedagogismo*
Tres discursos universitarios y la retórica de los "objetivos"
Hazañas de la fantasía curricular y presuposiciones burocráticas
- *Cómo ejercitar el título de "experto" en hacer enseñar mal y menos*
- *De la enseñanza universitaria a la ética profesional*

En la *conclusión*, este jurista afirma que el *metodologismo* en general constituye una salida típica del escapismo en discursos de las ciencias sociales. Así el pedagogismo, que es otra aplicación más de ese *metodologismo*, significa evadir la atención de los verdaderos problemas que afrontan las instituciones de enseñanza costaricense (pág. 245).

Este libro es una profunda e importante reflexión sobre la educación en ciencias sociales, incluyendo –por supuesto– al Derecho. Su lectura es obligada para todos aquellos que son actores dentro del campo de estas ciencias, no solo por los efectos negativos de ese metodologismo; sino, además, por la relevancia que tiene la formación de profesionales en esa área del conocimiento humano.

Hernández, Rubén et al. ***Temas claves de la Constitución Política***. (San José: Editorial Investigaciones Jurídicas, S.A., IJSA. 1999, 604 páginas).

Este valioso e importante libro colectivo está dedicado al jurista Dr. Carlos José Gutiérrez (1927-1999), a la vez que un ensayo suyo (*La Constitución 50 años después*) inicia la educadora tarea de leer y estudiar esta obra.

Este libro nos presenta 18 ensayos escritos por especialistas en cada uno de los respectivos campos de análisis y recoge las intervenciones realizadas en tres mesas redondas.

Los temas expuestos abarcan una gama de aspectos como división de poderes (Rubén Hernández), principios presupuestarios (Adrián Vargas), control parlamentario (Hugo A. Muñoz), derecho parlamentario (Luz M. Ramírez), derecho a la educación (Mario Granados), sistema penal (Luis Paulino Mora), principio de legalidad (Gilbert Armijo), libertad de expresión (Enrique Villalobos), medio ambiente (Rafael González), jurisdicción contencioso administrativa (Manrique Jiménez), empleo público (Mauro Murillo), derecho a la información (Alfredo Chirino), derecho de propiedad (Eduardo Sancho), derecho administrativo (Susana Castro), publicación (Antonio D' Atena), valor constitucional (Antonio D' Atena), derecho agrario (Ricardo Zeledón).

Cabalmente se publica cuando se celebran los 50 años de nuestra Carta Magna. Esta obra es de consulta necesaria y pertinente para entender y conocer esa área fundamental del Derecho Constitucional, como teoría y praxis.

- o -

Carazo, Ana Elena y Nancy Hernández López. ***El cierre de negocios en el ordenamiento jurídico***. (San José: Editorial Investigaciones Jurídicas, S.A., IJSA, 1999; 367 páginas).

El Dr. Adrián Torrealba, en el *Prólogo*, nos dice que esta obra es el fructífero resultado de combinar teoría y práctica. El lector encontrará una exhaustiva sistematización de jurisprudencia sobre el cierre de negocios, referencias doctrinales adecuadas y bien dosificadas, un correcto y preciso uso de los conceptos tributarios y una lograda reflexión crítica de lo que ahora ha sido el "caballo de batalla" de la administración tributaria costarricense en materia sancionatoria (pág. 15).

Su contenido es el siguiente:

- Introducción
- Evolución histórica
- Bien jurídico tutelado

- Elementos del tipo
- Análisis de las causales
- Análisis constitucional de la sanción de cierre de negocios
- ¿Existe discrecionalidad en la aplicación de la sanción de cierre de negocios?
- ¿Es la sanción de cierre de negocios eficiente?
- Procedimiento de aplicación
- Responsabilidad subjetiva y causas eximentes de responsabilidad
- Análisis de la modificación a la sanción del cierre de negocios, contenida en el “proyecto de modificación al Código de normas y procedimientos tributarios”
- Conclusión
- Bibliografía
- Anexo: jurisprudencia constitucional y del Tribunal Fiscal Administrativo

Es un libro que requiere ser estudiado en este contexto costarricense en el cual el “cierre de negocios” es un tema polémico.

- o -

Llobet Rodríguez, Javier. **La prisión preventiva** (en el nuevo Código Procesal Penal y la Ley de justicia penal juvenil) (San José: Editorial Investigaciones Jurídicas, S.A., IJSA, 1999, 367 páginas).

El Dr. Llobet Rodríguez nos indica que luego de la buena acogida que tuvo la primera edición de este libro, publicada en marzo de 1997, cuando aún no había entrado en vigencia el Código Procesal Penal de 1996, se realiza aquí la segunda edición del libro. El cambio más importante en relación con la edición anterior es la referencia que se hace ahora a la detención provisional en el Derecho penal juvenil (pág. 19).

El *contenido* de esta excelente obra es:

- Aspectos generales
- La presunción de inocencia como límite a la prisión preventiva
- Requisitos de la prisión preventiva
- Requisitos formales, revisión y recursos
- Duración de la prisión preventiva
- Sustitutos de la prisión preventiva
- Apéndice: documentos relativos a la prisión preventiva
- Bibliografía

El autor señala que el balance general del proceso iniciado con la creación de la Sala Constitucional y continuado con la reforma a la prisión preventiva de 1993 y con el nuevo Código Procesal Penal, debe estimarse como positivo. Así los porcentajes de presos preventivos en Costa Rica, son razonables, tomando en consideración los porcentajes en diversos países latinoamericanos e incluso europeos (pág. 25).

Bien nos indica el Dr. Llobet que para la realización de la investigación se ha utilizado fundamentalmente la doctrina latinoamericana y alemana (pág. 30).

– o –

Ulate Chacón, Enrique. **Tratado de Derecho Procesal Agrario** (San José: Editorial Guayacán, 1999, T. I, 514 páginas).

Esta obra se fundamenta en gran parte de su contenido en el análisis y citas de criterios emanados de la jurisprudencia agraria de la Sala Primera de Casación, de la Sala Constitucional y del Tribunal Agrario. En efecto, afirma su autor, se ha revisado la jurisprudencia desde 1990 hasta los criterios más recientes de enero de 1999 (pág. xxviii).

Su valioso *contenido* es

- Prólogo (profesor Sergio Artavia)
- Introducción
- Derecho y proceso agrario
- Evolución del proceso agrario comparado en América Latina
- Jurisdicción y competencia agraria
- Competencia agraria específica
- Organos de la jurisdicción agraria
- Las partes en el proceso agrario
- Principios del proceso agrario
- Conciliación agraria y otras formas alternas
- Medidas cautelares en el proceso agrario
- Bibliografía

Cada tema agota los mejores aportes de la doctrina, legislación y jurisdicción agraria, proyectando el Derecho procesal agrario como el instrumento idóneo para la solución de las controversias agrarias y agroambientales, como una garantía para el desarrollo sostenible y la paz social.

Esta obra ganó el Premio Nacional en categoría Libro no ubicable, 1999.

¡Felicitaciones!

– o –

Jiménez Meza, Manrique. **Justicia constitucional y administrativa** (San José: Editorial Investigaciones Jurídicas, S.A., IJSA, 1999, 317 páginas).

El Dr. Jiménez, en la Introducción nos indica que espera dar un aporte sustancial para la doctrina como para el ejercicio práctico de la profesión, con la interpretación y aplicación del Derecho escrito y no escrito. Y poder así, brindar cierto aporte a la ciencia jurídica, con el compromiso de fidelidad a los valores de la democracia y a su régimen de libertad y participación ciudadanas (pág. 8).

El *contenido* de esta importante obra es a saber:

- Los conflictos de competencia interorgánicos
- Los nuevos lineamientos para la potestad sancionatoria administrativa
- La interpretación extensiva del silencio positivo y la dimensión jurídica de las concesiones, autorizaciones y aprobaciones administrativas
- El derecho subjetivo público de la acción procesal y su relación con la acción popular y la "class action"
- El Estado democrático social de derecho y la potestad reglamentaria
- Conclusión

Sin duda, este libro es una contribución relevante en el terreno del Derecho Público costarricense.

- o -

Jinesta Lobo, Ernesto. ***La dimensión constitucional de la jurisdicción contencioso-administrativa*** (San José: Editorial Guayacán, 1999, 216 páginas).

En el *Prólogo*, su autor nos expresa que la presente obra recoge una serie de artículos monográficos reelaborados y repensados en los que el hilo conductor de los mismos es la preocupación constante y confesa de adecuar el diseño legislativo de la jurisdicción contencioso-administrativa al parámetro constitucional (pág. 15).

El sugestivo *contenido* de este libro nos muestra estos temas:

- El control jurisdiccional de la Administración Pública: su diseño constitucional
- Análisis crítico de la evolución constitucional, legislativa y jurisprudencial de la jurisdicción contencioso-administrativa: la necesidad urgente de su reforma
- El ámbito y las pretensiones de la jurisdicción contencioso-administrativa: la necesidad urgente de su reforma
- La dudosa constitucionalidad del emplazamiento por edictos a los codemandados en el proceso contencioso-administrativo: la necesidad de su reforma
- La caducidad del proceso contencioso-administrativo: su desarrollo en la jurisprudencia de la Sala de Casación
- La tutela jurisdiccional contra las vías de hecho o las simples actuaciones materiales de la Administración Pública: la desmitificación del interdicto por vías de hecho

- Últimas orientaciones jurisprudenciales y doctrinales en materia de suspensión de la ejecución del acto o disposición impugnada en el contencioso-administrativo
- Las medidas cautelares atípicas en el proceso contencioso-administrativo
- La interpretación y aplicación directas del derecho de la Constitución por el juez ordinario
- El impacto de la jurisprudencia constitucional en la jurisdicción contencioso-administrativa

La Constitución Política apostó por una jurisdicción contencioso-administrativa, plenaria y subjetiva en la que se iban a controlar todas las formas de manifestación de la función administrativa, sin embargo, el legislador –inexplicablemente– consagró una jurisdicción predominantemente objetiva y revisora inspirada en el modelo impugnatorio-anulatorio francés en su versión española. Esta temática queda bien expuesta en este importante libro.

- o -

Llobet Rodríguez, Javier. **Garantías y sistema penal.** *Releyendo hoy a César Beccaria* (San José: Ediciones Jurídicas Areté, 1999, 295 páginas).

En la *Introducción*, el autor nos expresa que el presente libro se enmarca dentro de la tendencia hacia el rescate de las enseñanzas de la doctrina de la Ilustración, ello a partir del principal representante de la misma en materia penal: Cesare Beccaria, de modo que se llegue a un Derecho Penal reducido al mínimo y garante de los derechos fundamentales en materia penal y procesal penal (pág. 31).

Su bien estructurado *contenido* nos muestra estos aspectos:

- Introducción
- Beccaria y su obra “De los delitos y de las penas”
- Ideas políticas fundamentales del sistema penal propuesto por Beccaria y sistema político actual
- Garantías de derecho penal sustantivo en Beccaria y su actualidad
- Garantías procesales en Beccaria y su actualidad
- Conclusiones
- Bibliografía

Si se quiere caracterizar la obra de Beccaria –indica el Dr. Llobet– habría que hacerlo más por su humanitarismo que por su utilitarismo (pág. 254). Efectivamente, se habla hoy del rescate del pensamiento de Beccaria y del de la Ilustración para lograr un derecho Penal conforme al principio de última ratio y que garantice los derechos fundamentales del imputado, ello frente a las nuevas tendencias del Derecho Penal máximo o moderno. No se

trata de trasplantar hoy el pensamiento de Beccaria, sino más bien de tomar la dirección hacia dónde iba el mismo, o sea la restricción del poder punitivo del Estado con base en postulados humanistas, en última instancia derivados del principio de dignidad de la persona humana (pág. 256).

- o -

Castro Lobo, Manuel. ***Derechos de autor y conexos en Costa Rica*** (San José: Editorial Alma Máter, 1999, 243 páginas).

En la *Introducción*, el autor nos dice que los campos que se contemplan en esta obra, además de la doctrina, son los de la legislación nacional, los tratados y convenios internacionales y el derecho comparado. En el terreno jurisprudencial es muy poco lo que existe, debido, principalmente a la novedad de la vigente Ley de los derechos de autor y derechos conexos, y a que los denominados “derechos conexos” son de muy reciente creación (pág. 16).

El fértil *contenido* de esta obra presenta estos temas:

- Introducción
- Los derechos de autor
- Evolución de la normativa sobre los derechos de autor en Costa Rica
- Los derechos conexos
- Aspectos fundamentales de nuestra Ley de derechos de autor y derechos conexos
- El Registro Nacional de derechos de autor y derechos conexos
- Sanciones y procedimientos penales y civiles
- La producción musical
- La sociedad de gestión colectiva
- Conclusiones
- Bibliografía

En sus *conclusiones*, el profesor Castro Lobo, señala que la única forma en que los autores y los titulares de los llamados derechos conexos puedan defender efectivamente sus derechos, es uniéndose y organizándose (pág. 224). Precizando que la apatía de los autores solo será vencida cuando vean los frutos de las sociedades autorales, pero éstas sólo darán sus frutos cuando exista una verdadera reciprocidad entre todas ellas (pág. 225).

Esta valiosa obra viene a enriquecer el conocimiento y la comprensión de esta rama moderna del Derecho.

- o -

Montero Piña, Fernando. **Obligaciones** (San José: Mundo Gráfico, 1999, 362 páginas).

En el *Prefacio*, de este importante libro, el *Dr. Víctor Pérez Vargas* señala que hace mucho tiempo no presenciábamos, en el ámbito del Derecho de las Obligaciones, la aparición de una obra jurídica, como la que nos ofrece el profesor Lic. Fernando Montero Piña; ella es el fruto de un esfuerzo continuado durante muchos años en la cotidiana labor de preparación de lecciones y de una brillante trayectoria académica, nacional e internacional, así como profesional del autor, de la cual he sido testigo (pág. VII).

A su vez, el Profesor Montero nos informa en la *Presentación* que desde el punto de vista sistemático la estructura del Código Civil es científicamente deficiente y anticuada. El orden normativo no tiene lógica. No se encarga de las obligaciones derivadas de la culpa extracontractual, dejándolas al derecho de los contratos, lo que resulta un sinsentido (pág. XII).

El contenido de esta valiosa obra es:

- Generalidades
- Fuentes
- El plazo
- Clases de obligaciones
- Garantías convencionales
- Garantías legales
- El cumplimiento y sus modalidades
- Otras causas de extinción de obligaciones
- El incumplimiento
- Responsabilidad civil extracontractual
- El daño moral
- Bibliografía